PALABRAS DEL SR. RECTOR DR. IGNACIO SÁNCHEZ D. CON MOTIVO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL SAGRADO CORAZÓN y DE LA CUENTA ANUAL DE RECTORÍA 2022

Querida comunidad UC,

En el aniversario en que la universidad cumple 135 años, inicio la décima sesión extraordinaria y ampliada del Honorable Consejo Superior. Saludo de manera especial a toda la comunidad universitaria, agradeciendo el compromiso, trabajo e identificación institucional que nos ha caracterizado desde nuestra fundación. Hemos superado años difíciles en el mundo, en nuestro país y también dentro de la comunidad universitaria. Juntos y unidos lo hemos podido realizar. Vaya nuestro recuerdo y compañía con las víctimas de la pandemia, sus familiares y todos quienes han padecido una grave enfermedad con manifestaciones severas.

Al inicio de estas palabras, es necesario reconocer la protección de nuestro patrono, el Sagrado Corazón que nos acompaña desde el inicio de este proyecto universitario orientado a servir al país. Gracias al Gran Canciller, Cardenal Celestino Aós, O.F.M. por su permanente apoyo. Mi reconocimiento y agradecimiento al Comité Directivo por su trabajo y compañía en esta tarea, a los miembros del Honorable Consejo Superior, a los profesores y profesoras, estudiantes, profesionales, administrativos y trabajadores de la institución, quienes, junto a un grupo muy comprometido de exalumnos, apoyan este proyecto universitario para beneficio de la sociedad. En la realización de nuestra tarea, el apoyo de la familia es clave, por eso lo reconozco y agradezco en la presencia de los familiares de quienes serán reconocidos en esta ceremonia. En lo personal, gracias a mi señora Salesa y a mi familia por la compañía y el apoyo en esta diaria tarea.

Junto con presentar la Cuenta de Rectoría del año 2022, en que voy a describir las principales actividades y avances del último año, me permitiré hacer un análisis más detallado de tres temas muy relevantes para nuestra comunidad. Por una parte, quisiera desarrollar el estado de nuestro trabajo, encomendado por la actual enmienda constitucional, referido a la participación ciudadana dentro del proceso constituyente en curso. Así también, destacaré aspectos relevantes del trabajo realizado por el Centro para el Diálogo y la Paz, explicitando sus principales actividades a la fecha. Por otra parte, dentro de los avances presentes y futuros de la universidad, está el abordaje más completo e integral de nuestra vinculación con el medio, por lo que al término de la cuenta presentaré estrategias y avances en esta materia.

I. APORTES DE LA UC AL PROCESO CONSTITUYENTE

El trabajo y discusión respecto a la posibilidad de tener una nueva Carta Fundamental en Chile está presente desde hace ya cerca de siete años. En el proceso anterior, la UC ha sido parte desde su inicio en el año 2019, a través de distintas iniciativas académicas y de participación pública. Cada documento, informe y propuesta que se ha redactado representa el compromiso de nuestra casa de estudios con su rol público y aporte a la sociedad. Se han realizado esfuerzos, en base a altos estándares académicos y rigurosidad metodológica, para enriquecer el debate entre quienes redactan una nueva Constitución para Chile. Es así como nuestro aporte al primer proceso constituyente el año 2022 ha estado dado por estudios y análisis que se materializaron en diagnósticos y propuestas presentados por el Foro Constitucional, el Centro de Políticas Públicas, las diversas facultades, las organizaciones estudiantiles, el programa Tenemos que Hablar de Chile, y Elige Educar, entre otras; todas organizaciones que se han articulado desde la UC. En todas estas iniciativas se abordaron temáticas que incluyeron educación, justicia, naturaleza, libertad religiosa, pensiones, vivienda, pueblos indígenas y medioambiente, entre muchas otras.

Como he señalado en otras ocasiones, en el marco del proceso constituyente en desarrollo, la participación ciudadana ha quedado a cargo de nuestra universidad y la Universidad de Chile, con el mandato de coordinar y articular al sistema universitario del país, lo que es una gran oportunidad y también una responsabilidad para nuestras instituciones. Hemos tenido todo el apoyo y coordinación de las universidades y de los principales institutos técnico-profesionales del país para incentivar la participación ciudadana, lo cual ha permitido realizar un gran trabajo en red desde hace ya varios meses.

Gabriela Mistral nos dice. "Donde haya un árbol que plantar, plántalo tú. Donde haya un error que enmendar, enmiéndalo tú. Donde haya un esfuerzo que todos esquivan, hazlo tú. Se tú el que aparta la piedra del camino". Muy apropiado mensaje para el tiempo en que vivimos. En este mes de junio, en todo el territorio nacional y con gran compromiso de las comunidades universitarias se está abordando la tarea con un sistema de educación superior integrado. Reconozco y valoro el trabajo de la secretaría de participación ciudadana y de todos los grupos de trabajo que se han involucrado en el proceso. Ya he tenido la oportunidad de realizar visitas a universidades regionales y en las próximas tres semanas quedan aún varias fechas programadas. Ha sido una gran experiencia el poder realizar un trabajo conjunto con las comunidades.

Sin duda, en el trabajo de participación ciudadana es necesario controlar las expectativas, sin embargo, el gran desafío está en sentir el proceso como parte integral de nuestra ciudadanía y actuar en consecuencia. Estamos en un momento en el cual, desde las universidades y en alianza con la sociedad, hacemos la invitación a potenciar el diálogo. Es urgente hacer un análisis de lo que hemos vivido como sociedad para poder reflexionar sobre el futuro de un proceso político que aún tiene la tarea de encauzar los anhelos de cambio y mejoras que vemos muy presentes en el relato ciudadano. No hay una propuesta de camino fácil, ni respuestas infalibles, más bien tenemos una gran gama de visiones y opiniones que se nutren y complementan entre sí. Es una tarea y un desafío que

nos compromete y alegra como universitarios como parte de nuestra vocación de servicio, de la tarea de ser "obreros en la construcción de un mundo mejor".

II. CENTRO PARA EL DIÁLOGO Y LA PAZ

Hemos celebrado los sesenta años de la promulgación de la carta encíclica *Pacem in Terris* del Papa Juan XXIII con renovada actualidad para Chile y el mundo. Dirigida a católicos y no católicos, la encíclica puso en el centro a la justicia, como valor y guía para avanzar en la construcción de la paz. Ya en esa época, el mensaje nos hablaba de los derechos humanos, relevando el concepto de la persona humana que tiene deberes y derechos universales, inalienables e inviolables. También nos urgía a hacernos cargo de los desafíos de la vida en sociedad y a buscar siempre el bien común en una perspectiva de verdad, justicia, solidaridad y libertad.

En este Centro para el Diálogo y la Paz buscaremos dotar al concepto de paz -ese natural anhelo de toda persona, comunidad y estado-nación-, de un significado más profundo que la mera ausencia de conflicto. Queremos definir, entender y promover la paz como una actitud colectiva, como una cultura que promueve relaciones humanas cercanas y respetuosas entre las personas, los pueblos y los países. También queremos rechazar todo tipo de violencia y atentado a la dignidad de la persona.

Las actividades actuales del Centro han incluido seminarios y espacios de conversación respecto de la paz y de la fractura democrática que significó, hace cincuenta años, el golpe de Estado. Seguiremos en este camino con una agenda plural y participativa, invitando a toda la comunidad universitaria y a actores externos desde el mundo político, social, económico y ciudadano para que entreguen sus visiones de las causas del conflicto, la instalación del período de la dictadura, su evolución y sus repercusiones que han causado tanto dolor en el pueblo de Chile.

Algunas de las frases que nos inspiran están en la recientemente inaugurada Plaza de la Paz, destaco de ellas tres: de Gabriela Mistral, "Dame señor la perseverancia de las olas del mar, que hacen cada retroceso un punto de partida para un nuevo avance", de Santa Teresa de Calcuta, "No dejes que nadie se aleje de ti sin ser un poco más feliz" y de Martin Luther King, "La pregunta más persistente y urgente sobre la vida es ¿qué estamos haciendo por los demás?". Así, buscamos que el diálogo y la paz sean parte de nuestra universidad y aportar con reflexión y acciones en momentos en que la convivencia nacional requiere de un gran esfuerzo para avanzar en nuestra cohesión social. Este Centro tiene un sentido especial en el contexto complejo que vive el país, dentro de lo que se incluye un conflicto no resuelto en la Araucanía, la proximidad de la conmemoración de los cincuenta del golpe de Estado, la inusitada ola de violencia delictual en nuestras calles, el proceso migrante ilegal en evolución, la fragmentación y el desprestigio del sistema político y el actual proceso constituyente en desarrollo.

Hemos insistido en que la creación del Centro surge de nuestra identidad y misión universitaria, ya que es la expresión concreta de nuestra convicción de que la paz es posible y de nuestra voluntad de trabajar y aportar al diálogo y a la paz en Chile. Estamos

conscientes de que el desafío es enorme y para abordarlo es preciso escuchar lo que nos plantea el Papa Francisco en *Fratelli Tutti:* "No hay punto final en la construcción de la paz social de un país, sino que es una tarea que no da tregua y que exige el compromiso de todos".

El encuentro de los diferentes es el camino para resolver los conflictos y para avanzar en la anhelada cohesión social, que será la forma de lograr una convivencia nacional, considerando nuestras legítimas diferencias. Es en este camino, que la universidad quiere aportar al país, para construir juntos, una cultura de paz en Chile.

III. CUENTA DE RECTORÍA Y ACTIVIDADES DEL AÑO 2022

En esta ceremonia, al igual que en años anteriores, haré una Cuenta del año 2022 detallando solo algunos de los principales logros y actividades desarrolladas, ya que el trabajo ha sido realmente amplio e integral. Las actividades se presentan de manera consolidada a nivel central, además, se describen las realizadas por las diferentes facultades, unidades de la Dirección Superior y por las Unidades y Centros interdisciplinarios. Junto a lo anterior, se describe lo realizado por las instituciones y organizaciones que han surgido desde nuestra institución y que están íntimamente asociadas a la universidad.

A. IDENTIDAD CATÓLICA

Desde su fundación, la Universidad Católica se ha comprometido con un proyecto educativo animado por el anuncio de Cristo, identidad que se refleja de múltiples formas en nuestro diario quehacer.

Recibimos con gran pesar la noticia de la partida del Papa emérito Benedicto XVI, un incansable promotor del diálogo interreligioso.

"Dialogar para la unidad" fue el título del VI Congreso Social UC, que tuvo como orador principal al director del Centro Nansen para la Paz y el Diálogo, Alfredo Zamudio.

La Dirección de Pastoral y Cultura Cristiana en coordinación con la Escuela de Graduados de la Vicerrectoría de Investigación entregó, por quinto año consecutivo, el Premio Cardenal Newman en las categorías de Ciencias e Ingeniería y Ciencias Sociales.

Se reconocieron también 10 proyectos en el XIX Concurso de Investigación y Creación para Académicos que llamó a promover la cooperación en torno a problemáticas actuales de Latinoamérica a la luz de la fe.

Bajo la dirección del maestro Nicolas Rauss, el Instituto de Música nos deleitó con el tradicional Concierto de Navidad que reunió a 600 asistentes y casi 100 músicos en el Templo Mayor de Campus Oriente.

En el marco del mes de la solidaridad, Pastoral UC lanzó el espacio Memorial virtual UC como una forma de unirnos solidariamente como comunidad para recordar a quienes partieron durante la pandemia.

En la comuna de Lampa se dio inicio al proyecto Viviendas, una iniciativa cristiana que busca ser un aporte a la solución del déficit habitacional.

Y por primera vez, la Dirección de Pastoral en conjunto con la Facultad de Artes realizó la Residencia Artística en la fiesta de la Virgen de Guadalupe de Ayquina, con la participación de 9 estudiantes, 4 profesores, 1 profesional y el Capellán de Campus Oriente, padre Javier Concha.

B. COMUNIDAD UNIVERSITARIA

Recordamos con gran cariño y reconocimiento a aquellos miembros de nuestra universidad que nos dejaron el año pasado y principios de este: académicos, administrativos, profesionales y estudiantes.

La novena edición de La UC Dialoga reunió, en cinco mesas temáticas, a la comunidad universitaria en todos los campus para conversar sobre la nueva constitución.

En homenaje a las mujeres que han marcado la historia de nuestra universidad, descubrimos dos placas que nombran auditorios en la universidad. Una en reconocimiento a María Luisa Santander Achurra, benefactora de la UC reconocida con el título de Fundadora, y otra a Celia Pérez Matus, primera mujer titulada de nuestra universidad.

Con la finalidad de propiciar la reflexión en torno a cómo nos relacionamos y de ofrecer espacios de diálogo para recomponer las confianzas, pusimos en marcha la campaña Buena Convivencia en la UC: tarea de toda la comunidad.

Así también, con el ánimo de avanzar hacia la distribución equitativa entre hombres y mujeres, de los tiempos dedicados a la familia y el cuidado de las personas, la dirección de Equidad de Género elaboró una guía para favorecer los principios de la corresponsabilidad.

Por primera vez, dirigida al personal administrativo, profesional y académico de la universidad, se realizó la jornada "Immersion Experience", con el objetivo de entrenar el uso del idioma inglés en diferentes contextos.

C. ACTIVIDADES ACADÉMICAS

1. Cifras

El año 2022, el cuerpo de profesores estuvo integrado por 3.808 académicos, 1.849 de ellos con jornada completa. Alcanzamos una matrícula total de estudiantes de 35.289; 29.369 en pregrado y 5.858 en postgrado. De estos, 1.447 en programas de doctorado,

3.852 de magíster y 621 de postítulo. El personal administrativo y profesional alcanzó un total de 4.454 personas.

Podemos apreciar que en los últimos 13 años se ha producido un notorio incremento en el número total de estudiantes que este año se empina por sobre los 36 mil.

En lo que respecta a la oferta académica, el 2022 la impartimos a través de 18 facultades, 42 escuelas e institutos, 71 carreras y 115 salidas profesionales, 39 programas de doctorado, 103 de magíster y 89 de postítulo.

La evolución del número de programas de pre y postgrado ofrecidos por nuestra universidad, también ha mostrado un incremento sostenido. El total de programas sin considerar las especialidades médicas y odontológicas, suma más de 200.

Como mencioné anteriormente, la planta académica la conformaron 3.808 profesores, un 49% de ellos con jornada completa.

2. Admisión

A la luz de los resultados entregados por la Prueba de Acceso a la Educación Superior (*PAES*) - aplicada por primera vez - correspondiente al proceso 2023, un 68 % de los mejores puntajes postuló a la UC en primera preferencia. Captamos al 71% de los mejores puntajes PAES del país. Y al analizar los 1.000 mejores puntajes, el 49% fue primera opción, y al mirar los 4.000 y 5.000 mejores puntajes, el porcentaje fue de 37% y 34% respectivamente. Un 55% del total fueron mujeres.

En el campus Villarrica la matrícula total fue de 75 estudiantes – un incremento de más del 60% respecto del año anterior; Pedagogía General Básica registró 40 nuevos estudiantes y en Educación Parvularia hubo 35 nuevos estudiantes.

De un universo total de 6.385 estudiantes seleccionados, el 54% provino del sistema particular pagado y un 46% del sistema de educación pública y particular subvencionado. Este es un aumento que ha sido progresivo y significativo.

En el proceso de admisión 2023, de los 449 estudiantes ingresados por las vías de admisión de equidad, 89 lo hizo a través del Programa PACE UC; 179 mediante los cupos de Talento e Inclusión; 102 con la Beca de Excelencia Académica (BEA), 38 a través del programa Intercultural de Pueblos Originarios y Migrantes; 18 lo hicieron utilizando los cupos de Necesidades Educativas Especiales y 19 a través de la vía de admisión de equidad de género. En todas las vías de equidad se registró un incremento respecto del año anterior, principalmente, gracias a un trabajo orientado a potenciar la admisión de equidad mediante la difusión focalizada para la vía intercultural y para personas con discapacidad, por una parte, y por una mejor gestión de los cupos de estas vías.

El Programa de Inclusión a Alumnos con Necesidades Especiales – (PIANE) acompañó el año 2022 a más de 600 estudiantes de 71 programas (61 de pregrado, 9 de postgrado y 1 de postítulo).

Y en nuestro compromiso por fortalecer permanentemente la inclusión, la Dirección de Inclusión presentó los avances en la implementación de políticas universitarias para personas con discapacidad, trabajo que permitió la revisión y reformulación de Admisión Equidad para Personas con Discapacidad.

3. Becas y Financiamiento

El año 2022, la Universidad destinó casi \$16.000 millones en becas para estudiantes de pregrado, incluido el aporte UC a la gratuidad, registrándose un aumento de aproximadamente un 16% respecto del año anterior.

4. Docencia - Nuevos programas

Se creó el programa de pregrado de Pedagogía en Educación Especial, a cargo de las Facultades de Educación y de Ciencias, que recibió su primer ingreso este año.

Asimismo, se aprobó la creación de la Licenciatura en Ciencias de los Recursos Naturales **y** Título profesional de Ingeniero(a) en Recursos Naturales, a cargo de la Facultad de Agronomía e Ingeniería Forestal.

Y con el objetivo de formar nuevos profesionales capaces de desenvolverse en áreas como la Inteligencia Artificial y soluciones algorítmicas, entre otras, se aprobó también la nueva Licenciatura en Ingeniería en Ciencias de la Computación.

A nivel de postgrado, se crearon seis nuevos programas de Magíster en temáticas de gran relevancia: en Planificación Urbana, a cargo del Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales; en Salud Pública Global, a cargo de la Escuela de Medicina; en Ciencia de Datos y en Ingeniería Matemática y Computacional, a cargo del Instituto de Ingeniería Matemática y Computacional; y en Analítica para los Negocios y en Inversiones y Finanzas Aplicadas, a cargo de las Facultades de Ingeniería y de Economía y Administración.

En Ciencias de la Salud, se puso en marcha el nuevo plan de estudios de Kinesiología y se rediseñó el currículo de Fonoaudiología.

Aprobamos también el nuevo plan de estudios de pregrado conducente al grado de Licenciado en Odontología y al Título profesional de Cirujano Dentista, y se implementó el nuevo plan de Construcción Civil, acorde a las necesidades actuales y futuras del mundo y el país.

La Escuela de Teatro hizo un programa piloto de pasantías para fomentar la adquisición y desarrollo de habilidades relacionadas al desempeño profesional de los estudiantes de pregrado.

Con diversas actividades, la Escuela de Gobierno dio la bienvenida a la primera generación de novatos y novatas de Administración Pública.

Acreditación

Nos interesa mantener e incrementar nuestros estándares de calidad, para lo cual permanentemente nuestros programas están siendo evaluados. Es así como el total de las carreras con obligatoriedad de acreditarse (Medicina, Odontología y las Pedagogías) se encuentran con acreditación vigente.

A nivel de Magíster, se acreditaron 39 programas— alcanzando así un 81% del total de programas acreditados, y 20 obtuvieron 6 o más años de acreditación.

En Doctorados, todos los programas tenían acreditación vigente el año 2022, 22 con acreditación igual a 6 o más años.

A nivel internacional, se encuentran acreditadas las carreras de Administración, Arquitectura, Derecho, Ingeniería en sus diversas menciones, Medicina (pregrado y especialidades), Periodismo y Enfermería.

Como resultado de nuestra calidad en docencia e investigación, la UC se ubicó entre las mejores universidades del mundo en 34 disciplinas, posicionándose entre las mejores 50 universidades en 6 de estas.

6. Titulados

Uno de los aportes más relevantes en la labor de la universidad al país es la formación de profesionales que pongan sus conocimientos al servicio de las personas y del bien común. El año 2022 se entregaron títulos y grados a 6.924 estudiantes: 4.814 de pregrado; 1.614 en Magíster; 191 en Doctorado; 289 en especialidades médicas y odontológicas y 16 en otros postítulos.

7. Diplomados y educación continua

Durante el año 2022, se presentaron los primeros 3 Magísteres Online con Coursera – Magíster en Ciencia de Datos, en Analítica para los Negocios y en Salud Pública Global. Se cuenta con 147 estudiantes matriculados.

Se produjo un aumento importante en el número de programas ofrecidos – cursos y diplomados- llegando a más de 4 mil 700. Y hubo una matrícula cercana a los 100 mil estudiantes.

D. INVESTIGACIÓN

La investigación que desarrollamos en la UC forma parte de nuestra identidad, se lleva a cabo con sentido público. Algunos resultados destacados son:

1. Fondecyt Regular

Se aprobaron 99 proyectos UC, sumando así 470 proyectos vigentes.

2. Fondecyt de Iniciación

Fueron aprobados 41 proyectos, totalizando 106 proyectos vigentes.

3. Fondecyt de Postdoctorados

La UC se adjudicó 45 proyectos, lo que hace un total de 174 proyectos vigentes.

En suma, el total de proyectos Fondecyt vigentes superó los 780.

4. Fondequip

En equipamiento Mayor, la UC se adjudicó 1 proyecto - el espectrómetro de masas de movilidad iónica de alta resolución Synapt XS - y 3 proyectos de Equipamiento Mediano: un escáner de obras de arte y escáner de libros en "V"; un lector de microarrays o micromatrices de ADN y un microscopio invertido Elyra 7 con Lattice SIM.

5. Proyectos I+D

La UC totalizó 240 proyectos vigentes de I+D.

6. Centros de Excelencia

a) Núcleos Milenio

Logramos la mejor tasa de adjudicación a nivel nacional en Núcleos Milenio: 5 proyectos en Ciencias Sociales y 2 en Ciencias Naturales: Impactos de China en América Latina y el Caribe (ICLAC), Futures of Artificial Intelligence Research (FAIR), Desarrollo Integral de los Territorios (CEDIT), Percepciones sobre la Migración en Chile (MIGRA), Desigualdades y oportunidades digitales (NUDOS), y Labor Market Mismatch: Causes and Consequences (LM²C²).

b) Anillos

En proyectos Anillos la UC se adjudicó 4 como institución principal y 2 como institución asociada: 1 en el área de patrimonio cultural, 2 en el área de crisis climática y 1 en el área de crisis biológica/salud pública.

Actualmente, la UC participa en 30 Centros de Excelencia ANID vigentes, dentro de los que se incluyen: 7 centros de Investigación en Áreas Prioritarias FONDAP; 8 centros Científicos y Tecnológicos de Excelencia – BASAL, 1 Centro de Investigación Avanzada en Educación, 12 Institutos Milenio en Ciencias Naturales y 2 Institutos Milenio en Ciencias Sociales.

7. Transferencia

En el Concurso IDeA de I+D FONDEF 2022, la universidad se adjudicó 10 proyectos como beneficiaria principal y 3 en calidad de beneficiaria asociada.

Nuestra universidad fue reconocida por el Ministerio de Ciencia, CORFO y la Red de Gestores Tecnológicos de Chile en la categoría Empresa de Base Científica Tecnológica Latam por la spin-off educativa C1DO1 del académico de la Facultad de Medicina, Julián Varas.

8. Patentes

Una vez más nos ubicamos en el primer lugar del ranking de patentes de INAPI, con 27 prioridades de patentes y 80 patentes en total. El número histórico de patentes solicitadas a la fecha, 2023 inclusive, es de 1.096.

9. Seguridad

La Unidad de ética y seguridad en investigación UC presentó la nueva Plataforma de evaluación ética y de seguridad de proyectos de investigación con para facilitar los procesos de evaluación, optimizando y agilizando los mismos. El 2022 se evaluaron 2.461 proyectos y se generó la certificación de exención de 350 proyectos.

10. Centro de Innovación

Con un 100% de ocupación, se consolidó el Ecosistema del Edificio del Centro de Innovación.

11. Concurso de creación y cultura artística

Se recibió un total de 31 postulaciones y resultaron premiados 25 proyectos.

12. Concurso de Artes & Tecnologías, Ciencias y Humanidades (ArTeCiH)

En la convocatoria 2022, hubo 3 proyectos ganadores.

13. Concurso Artifica la UC

De un total de 14 postulaciones, 8 resultaron premiados: 1 funcionario, 2 académicos, 3 estudiantes de pregrado y 2 estudiantes de magister.

14. Fondo de Cultura — Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

Se continuó incentivando la postulación institucional. Siete proyectos resultaron seleccionados.

15. Prei

En esta convocatoria se premió a 915 académicos.

16. Publicaciones Scopus

En el año 2022, las y los investigadores UC publicaron aproximadamente 2.627 documentos indexados en Scopus. Es un número aproximado, ya que se ha constatado una demora en el registro de las publicaciones por parte de la base bibliográfica. No obstante, es posible apreciar un incremento mantenido en el tiempo en la cantidad de publicaciones UC. El índice de citas por publicación de la UC fue de 30,7.

17. Doctorado

Se graduaron 191 nuevos doctores. A fines de 2022 había un total de 1.447 estudiantes de doctorado vigentes.

Firmamos un acuerdo con la Universidad de California que permite el desarrollo de investigación comparativa en las más de 30 reservas que administra la institución. Esto pasa a investigación

E. INTERNACIONALIZACIÓN

La internacionalización nos permite difundir y comunicar el conocimiento que se crea al interior de nuestra universidad, implica la apertura al mundo y el enriquecimiento personal a partir del encuentro con otras culturas.

Conscientes de los beneficios que conlleva la internacionalización, el 2022 recibimos a más de 1000 estudiantes extranjeros y 819 estudiantes UC vivieron la experiencia del intercambio.

En esta misma línea, con la salida de 17 estudiantes a España y Reino Unido, entre otros destinos, se terminó de implementar el piloto del programa Vía Equidad - primero en Chile en su tipo y que posibilitó que estudiantes de Admisión Equidad participaran en el programa de intercambio.

Se realizaron las Semanas Culturales – Israel, China y Corea – en que participaron más de 3 mil personas; y se presentó también el programa de Internacionalización del Pregrado en la UC: Seguimiento e Impacto, Fortalecimiento Curricular y Movilidad con especial foco en la región de Asia.

En un trabajo conjunto de la Dirección de Asuntos Estudiantiles, La Triada, U21 y la Vicerrectoría de Asuntos Internacionales se inició un trabajo de formación enfocado en el Liderazgo Global.

El Foro Chile-Japón, realizado en la ciudad de Frutillar, congregó a más 100 investigadores de Chile y Japón, y en Punta Arenas, se desarrolló el tercer Foro Chile-Suecia que reunió a un total de 185 investigadores. En Cartagena de Indias, se reunieron los rectores de La Triada para revisar el estado actual de la alianza.

F. EDICIONES UC

La directora de Ediciones UC, María Angélica Zegers, fue elegida para presidir la Corporación del Libro y la Lectura, instancia que agrupa a editoriales como Grupo Planeta, Penguin, Random House, ZigZag, y Santillana, entre otras. En la misma línea, se constituyó además la Red de Editoriales Universitarias Chilenas, la que es liderada por Ediciones UC.

En un evento virtual se presentó el libro "Hijo de la guerra, hombre de Paz", del ex secretario general de la ONU, Ban Ki-Moon, primera coedición de Ediciones UC con La Tríada.

Ediciones UC fue recibida con un lugar destacado en Unebook, sitio web de la Unión de Editoriales Universitarias Españolas, que por primera vez abrió un espacio permanente a una editorial no española.

En forma muy destacada, durante el 2022, Ediciones UC publicó 80 títulos inéditos y reimpresiones.

G. RECONOCIMIENTOS

1. Monseñor Carlos Casanueva

Con el premio Monseñor Carlos Casanueva reconocimos la trayectoria e impronta del académico y ex decano de la Facultad de Ingeniería, profesor Aldo Cipriano.

2. Premio Abdón Cifuentes

Por su positivo impacto y aporte a la sociedad, entregamos el premio Abdón Cifuentes al profesor y ex decano de la Facultad de Ciencias Sociales, Eduardo Valenzuela Carvallo.

3. Premio a la Creación Artística

Reconocimos la obra del actor y académico de la Facultad de Artes, Alvaro Viguera Hayden, con el Premio a la Creación Artística por su aporte a la proyección de las artes en el país.

4. Premio Espíritu UC

El Premio Espíritu UC, que se entrega a aquellos estudiantes que han destacado por su compromiso con la comunidad universitaria y el país, recayó en el estudiante de la Facultad de Filosofía, Cristóbal Palisson Krämer.

5. Nuevos nombramientos

Fue elegida decana de la Facultad de Ingeniería, la profesora Loreto Valenzuela Roediger, convirtiéndose así en la primera mujer en el cargo.

Y en la Facultad de Historia, Geografía y Ciencia Política, resultó electa decana la académica e investigadora del Instituto de Ciencia Política, Valeria Palanza.

En el Programa College UC, se nombró directora a la profesora de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Estudios Urbanos, Romy Hecht Marchant.

Como representativos de los académicos que integran el Honorable Consejo Superior, el Colegio Electoral eligió a los profesores María Paz Marzolo de la Facultad de Ciencias Biológicas, Roberto González de la Facultad de Ciencias Sociales, Francisco Meza de la Facultad de Agronomía e Ingeniería Forestal y Gina Allende de la Facultad de Artes.

6. Profesores Titulares

Veintinueve académicos y académicas avanzaron a la categoría de profesor titular, la categoría más alta a la que las y los docentes de la universidad pueden aspirar como un reconocimiento a su trayectoria académica.

7. Premio de Reconocimiento a la Excelencia Docente

Se distinguió el trabajo docente de excelencia y la capacidad de innovación en docencia de 28 profesores y profesoras con el Premio de Reconocimiento a la Excelencia Docente.

8. Premios Nacionales

El académico del Instituto de Historia, Rafael Sagredo Baeza, recibió el Premio Nacional de Historia 2022 por su aporte a la historia al relevar la importancia de las ciencias en la configuración cultural y territorial de Chile.

Federico Arenas Vásquez, académico del Instituto de Geografía, fue reconocido por la Sociedad Chilena de Ciencias Geográficas con el Premio Nacional de Geografía en reconocimiento a su amplia trayectoria académica y gran aporte al desarrollo de políticas públicas en la disciplina.

Asimismo, el Colegio de Arquitectos de Chile distinguió con el Premio Nacional de Arquitectura 2022 al profesor de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Estudios Urbanos, Fernando Pérez Oyarzún.

Joan MacDonald Maier, exalumna y quien fuera docente de nuestra Facultad de Arquitectura, recibió el Premio Nacional de Urbanismo que entrega el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, convirtiéndose así en la primera mujer en recibir este reconocimiento.

H. DISTINCIONES

El médico y docente de la Facultad de Medicina, Augusto León Ramírez, fue reconocido como Maestro Latinoamericano de Mastología por la Federación Latinoamericana de Mastología (FLAM).

En otra área, Eliana Rozas Ortúzar, académica, directora de docencia y ex decana de la Facultad de Comunicaciones, fue nombrada Miembro Correspondiente de la Academia Chilena de la Lengua.

El profesor y Decano de la Facultad de Letras, Patricio Lizama Améstica ingresó como miembro de número a la Academia Chilena de la Lengua.

De igual forma lo hizo la profesora Catterina Ferreccio Readi, de la Faculta de Medicina, a la Academia Chilena de Medicina.

De la Facultad de Ciencias Biológicas, el profesor Francisco Bozinovic Kuscevic, cuya partida lamentamos a inicios de este año, fue incorporado como miembro de número a la Academia Chilena de Ciencias.

Lo hizo también en esta calidad el profesor Alexis Kalergis Parra; y como miembro correspondiente, fue incorporada a la Academia Chilena de Ciencias, la profesora Suan Bueno Ramírez.

Fueron varios los académicos de la Facultad de Medicina cuyas trayectorias fueron distinguidas por las sociedades de sus respectivas disciplinas: el Dr. Sergio Iacobelli Gabrielli, Maestro de la Medicina Interna Chilena; el Dr. José Luis Tapia Illanes, Maestro de la Pediatría; el Dr. Guillermo Bugedo Tarraza, Maestro de la Medicina Intensiva; el Dr. Jorge Caro Letelier, Maestro de la Otorrinolaringología y el Dr. Francisco Cruz Olivos, Maestro de la Radiología.

La Universidad Austral hizo entrega del grado honorífico de Doctor Honoris Causa al académico de la Facultad de Ciencias Biológicas, Francisco Bozinovic Kuscevic.

La profesora Julieta Suárez-Cao, del Instituto de Ciencia Política, recibió el Premio al Compromiso Público de la Asociación Estadounidense de Ciencia Política (APSA).

Universitas 21 distinguió al profesor Ricardo Rosas Díaz, del Centro de Desarrollo de Tecnologías de Inclusión por su contribución a la internacionalización de la inclusión.

La Vicerrectora de Asuntos Internacionales, Lilian Ferrer Lagunas, fue reconocida por la Universidad de Illinois en Chicado con el Nursing Outstanding Alumni Achievement Award.

La astrónoma y académica de la Facultad de Física, Patricia Tissera obtuvo el Premio Dr. Eduardo Charreau otorgado por la Organización de Estados Iberoamericanos, la Asociación Argentina para el Progreso de la Ciencia y la Asociación Interciencia, en reconocimiento a su labor pionera como investigadora en el área de la modelación numérica y la supercomputación para entender la formación de nuestro universo.

De la Facultad de Artes, la profesora Paula de Solminihac Castro recibió el Faena Prize for the Arts 2022, por "Morning Glory", una instalación topográfica de gran escala que fuera exhibida durante la Miami Art Week 2022.

Alejandro Vera Aguilera, también académico de la Facultad de Artes, fue reconocido por la American Musicologial Society con el The Robert M. Stevenson Award por por su publicación "The Sweet Penance of Music. Musical Life in Colonial Santiago de Chile", convirtiéndose en el primer chileno en recibir esta distinción.

Las académicas de la Escuela de Psicología, Marianne Daher Gray y Antonia Rosati Bustamante, recibieron el Premio Internacional Uniservitate 2022 por su trabajo "Modelo de formación transformadora y compromiso social: fortalecimiento de los servicios comunitarios solidarios. Diagnóstico y diseño de intervenciones sociales", considerado una de las mejores experiencias de Aprendizaje Servicio en la educación superior católica.

La profesora Mariel Sáez Trumper, académica de la Facultad de Matemáticas, fue elegida como representante latinoamericana en la Comisión para los Países en Desarrollo de la Unión Matemática Internacional (IMU).

La Escuela de Enfermería fue nominada como Escuela Capítulo Alfa Beta Omicrón de Sigma Theta Tau por la International Honor Society of Nursing (SIGMA).

La Dra. Susan Bueno Ramírez, académica de la Facultad de Ciencias Biológicas e investigadora del Instituto Milenio de Inmunología e Inmunoterapia (IMII), fue elegida por el Senado de la República como representante de las mujeres científicas destacadas.

Las profesoras Paula Aguirre Aparicio de la Facultad de Ingeniería y María Belén Camarada Uribe de la Facultad de Química y de Farmacia obtuvieron el Premio de Excelencia Científica a Investigadora Joven "Adelina Gutiérrez" de la Academia Chilena de Ciencias, en las categorías de Ciencias Exactas y Ciencias Naturales respectivamente.

El exdecano y académico de la Facultad de Ingeniería fue distinguido con el Premio Gestión Colegio de Ingenieros 2022 en reconocimiento a su gestión y desarrollo profesional en ingeniería.

Lake Sagaris, académica de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Estudios Urbanos, fue premiada por Naciones Unidas por su liderazgo en ciclomovilidad.

El profesor y entonces decano de la Facultad de Química y de Farmacia, Alejandro Toro-Labbé fue calificado como uno de los científicos más destacados de Chile por el ranking Research.com.

El premio Espíritu Imagen de Chile fue entregado al académico e investigador de la Facultad de Ciencias Biológicas, Alexis Kalergis Parra, en reconocimiento a su talento y experiencia.

De la Facultad de Matemáticas, su decano, el profesor Mario Ponce Acevedo fue elegido presidente de la Sociedad de Matemática de Chile (SOMACHI).

Por su parte, el profesor de la Facultad de Ingeniería, Hernán de Solminihac fue elegido para presidir el Colegio de Ingenieros de Chile, A.G.

El profesor Miguel Farías Vásquez del Instituto de Música fue nombrado director ejecutivo de la Fundación de Orquestas Juveniles e Infantiles (FOJI).

I. Personas

Tras la pandemia, la celebración del Día del Personal regreso a su formato presencial y se reconoció la trayectoria de 116 integrantes de nuestra comunidad.

Tras un año de trabajo, se conformó oficialmente la nueva Asociación de Pensionados y Pensionadas UC (APUC) con el objetivo de mantener el vínculo con la universidad tras jubilarse.

Para permitir el desarrollo profesional de los miembros de nuestra universidad, se realizó la primera Feria de Capacitación Online "Oportunidades de Desarrollo en la UC" con una inscripción total de más de 700 personas.

En la misma línea, en el marco del programa Charlas de Liderazgo, se hicieron 7 charlas en formato online orientado a los líderes de la UC, en las que participaron activamente 382 jefaturas de las diferentes unidades de la universidad.

J. ESTUDIANTES

Con charlas para estudiantes sobre diversidad sexual, identidades de género y estereotipos, la Dirección de Salud y Bienestar Estudiantil puso en marcha el Programa de Acompañamiento a la Diversidad - una serie de ciclos y acciones para promover el desarrollo de una comunidad universitaria inclusiva que favorezca estilos de convivencia protectores del bienestar y la salud mental de las y los estudiantes.

También se implementó la zona libre de ansiedad y estrés en todos los campus de la universidad en Santiago.

En el campus Villarrica, se realizó el primer encuentro internacional de liderazgo global y compromiso social que reunió a 60 líderes estudiantiles de la UC y de América Latina.

1. Dirección de Asuntos Estudiantiles

Durante el año 2022, la Dirección de Asuntos Estudiantiles, entregó prestaciones dentales a un total de 4.315 estudiantes; más de 7 mil estudiantes recibieron atención individual en salud mental y más de 2 mil en salud física.

2. Deporte

La estudiante de la Escuela de Arquitectura, Mary Dee Vargas, obtuvo medalla de oro en los Juegos Sudamericanos de Asunción 2022, en la disciplina de Judo.

Fue un año con importantes éxitos deportivos en que nuestros seleccionados obtuvieron por ejemplo 17 medallas en los Juegos Bolivarianos, 19 preseas en los Juegos ODESUR, clasificaron al mundial de Rugby y obtuvieron el tricampeonato en el certamen de FENAUDE en balonmano mujeres, entre muchos otros logros.

3. FEUC

Durante el 2022, la FEUC estuvo presidida por la estudiante de Ingeniería Maite Estay, y en la Consejería Superior, la estudiante de College, Florencia Vildósola.

Al final de año se realizaron las elecciones para el período 2023, resultando elegidas para ocupar la presidencia, Sabina Orellana, y en la Consejería Superior, Camila Rojas, ambas estudiantes de Derecho.

K. HITOS

1. Aniversarios

Celebramos una serie de aniversarios, oportunidad para poner en valor lo realizado y establecer nuevas metas y desafíos.

Bajo el lema "Soñemos juntos el futuro de Ingeniería UC", la Escuela de Ingeniería celebró 130 años de historia.

Igualmente, con una serie de actividades la Facultad de Educación conmemoró los 80 años de su fundación.

La Clínica Jurídica de la Facultad de Derecho, una organización pionera en Chile en el modelo de enseñanza clínica del derecho, celebró 50 años.

Por otra parte, la Facultad de Matemáticas, con el lema "cuenta con nosotros", conmemoró los 40 años desde su creación.

Cuatro décadas festejó el Instituto de Estética, y lo hizo entregando becas para su programa Estética y Escuela, orientado a capacitar en pensamiento crítico a docentes de la educación pública.

Cuarenta años cumplió también la Facultad de Física, celebración que incluyó variadas actividades, entre ellas un homenaje a los profesores fundadores de la investigación profesional en la Facultad.

El Centro de Políticas Públicas conmemoró sus 20 años aportando al desarrollo del país, destacando el valor de la confianza con un Seminario titulado "Confianza y cohesión social: claves para el desarrollo de Chile" que tuvo como invitado al economista principal del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Carlos Scartascini.

Diez años cumplieron el programa de Doctorado en Ciencias de la Comunicación y las carreras de Kinesiología y Nutrición Dietética.

L. **N**UEVOS AVANCES

Creamos el Instituto de Éticas Aplicadas para promover el desarrollo del hábito de discernimiento ético mediante la docencia de pre y posgrado, la investigación interdisciplinaria y el vínculo con la comunidad.

Se implementó el ajuste a la Política de remuneraciones académicas.

El Honorable Consejo Superior recibió a los nuevos representantes de los exalumnos, de los profesionales y personal administrativo.

Aprobamos la actualización del Reglamento sobre violencia sexual, violencia y discriminación de género.

Se puso en marcha el proyecto InES de género enfocado en acortar las brechas en la ciencia y la academia, una iniciativa liderada por las vicerrectorías de Investigación y Académica.

Fortalecimos el proceso de admisión de equidad mediante diversas acciones como mejoras en la comunicación, la actualización de protocolos y de instrumentos de selección y un mayor acompañamiento a las unidades académicas.

Se implementó oficialmente el Programa de Acompañamiento para la Jubilación de Académicos y Académicas, con la finalidad de poner en valor su trayectoria y aporte.

Oficializamos el programa "En libertad de Educación" (ELEDUC), iniciativa que busca favorecer la inserción social de mujeres privadas de libertad, potenciando y acompañando sus trayectorias educativas y su primera etapa de inserción laboral.

Presentamos el Programa de Interculturalidad UC e instauramos la celebración del Día de la Interculturalidad el 25 de octubre en nuestra comunidad universitaria.

Establecimos una alianza con Canal 13C que permitió el regreso de la UC a la televisión abierta con el programa "Hablemos de Chile".

La Facultad de Derecho creó la beca María Cristina Navajas para apoyar a jóvenes profesores y ayudantes en sus estudios doctorales.

Renovamos por 3 años el programa Uniservitate de Aprendizaje Servicio (A+S) para América Latina y el Caribe.

Se presentó la propuesta marco integral de Desarrollo Académico, elaborado por la Dirección de Desarrollo Académico, cuya finalidad es diversificar las alternativas de indicadores para capturar de manera integral los diversos aspectos del trabajo académico, y valorar todos los aportes y su excelencia, cualquiera sea el área de dedicación y la manera de contribuir al proyecto de la Universidad.

College inició la configuración de una planta académica propia a partir de la implementación de una estrategia de integración y contratación de docentes con nombramientos compartidos.

Se constituyó el grupo Think Tank College UC con el objetivo de nutrir estratégicamente el modelo e impactar a la sociedad con un perfil laboral diferenciado.

En el norte del país, iniciamos los trabajos de implementación de la futura estación científica UC Loa.

Bibliotecas UC culminó la implementación de las máquinas del Sistema de Autopréstamo en todas las bibliotecas.

M. ACTIVIDADES

Son múltiples las actividades que se realizan cada año al interior de nuestra universidad y que reflejan el desarrollo de la investigación, de nuestra vinculación con el medio, y de nuestro interés por compartir el nuevo conocimiento.

En un diálogo por videoconferencia, el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski se refirió a la importancia de conocer lo que sucede en su país. Fue su primera intervención dirigida a Latinoamérica.

La Facultad de Teología en conjunto con Pastoral UC realizó un conversatorio sobre la crisis de la Iglesia en Chile a dos años del Informe UC.

Con la presencia del expresidente Ricardo Lagos, el Centro de Políticas Públicas inauguró el ciclo "Conversaciones de futuro a la luz de la experiencia".

Por su parte, el nuevo Instituto de Éticas Aplicadas organizó la conferencia internacional "Ética de la guerra" que contó con la participación de los especialistas James Pattison y Helen Frowe.

Para motivar la reflexión interdisciplinaria en torno a una serie de temas contingentes como derechos territoriales empatía, respeto y cuidado de los demás, entre muchas otras temáticas, el Instituto de Éticas Aplicadas realizó el Ciclo de Conferencias 2022.

La Facultad de Teología dio inicio al programa de Formación teológica para el diaconado permanente para fortalecer su rol evangelizador en sus comunidades y potenciar su servicio como miembros activos de la Iglesia.

El Centro de Energía UC realizó la Primera Conferencia Internacional sobre la Estrategia de Desarrollo Energético que abordó temas como el futuro de los proyectos de hidrógeno verde en Chile, la descarbonización de la matriz energética, la elaboración verde de combustibles sintéticos y los sistemas de electromovilidad del futuro.

El Centro de Estudios avanzados sobre Justicia Educacional organizó el seminario sobre "El rol de la investigación en las desigualdades en educación, que reunió a más de 100 figuras del mundo académico y autoridades.

La Facultad de Derecho presentó formalmente el Sistema de Autorregulación y Buenas Práctica Gremiales, iniciativa innovadora que tiene por objeto fortalecer la sociedad civil a través de la difusión de estándares éticos robustos en la autorregulación y resolución de conflictos.

El Instituto de Ingeniería Matemática y Computacional realizó el sexto Encuentro Nacional de Ingeniería Matemática que reunió a más de 200 estudiantes de la especialidad.

La Facultad de Matemáticas inauguro la obra "Arrecife hiperbólico" que reunió ciencia y arte y que exhibió el trabajo realizado por 30 tejedoras de distintas partes de Chile.

La Facultad de Economía y Administración reunió a ocho extitulares del Ministerio de Hacienda en un conversatorio participaron en un conversatorio en que se analizaron tres décadas de reformas e hitos económicos que marcaron al país.

Por su parte, la Facultad de Agronomía e Ingeniería Forestal fue sede del 50° Simposio Internacional de Estudiantes de Ciencias Forestales (IFSS) que contó con representantes de 40 países, de más de 120 universidades.

La Escuela de Medicina Veterinaria organizó el VI Foro Internacional de Educación Veterinaria que reunió a las tres principales entidades vinculadas a la Medicina Veterinaria a nivel panamericano.

El Centro de Políticas Públicas, junto al Foro Constitucional UC realizó el ciclo de debates constitucionales para aportar a la reflexión y análisis de las propuestas del texto constitucional.

La Facultad de Arquitectura, Diseño y Estudios Urbanos y el Centro de Desarrollo Urbano Sustentable, organizaron la conferencia PLEA sobre arquitectura y diseño urbano

sustentables, uno de los eventos más relevantes de la arquitectura mundial en la que participaron representantes de 40 países.

Por su parte, la Facultad de Física realizó la Jornada de divulgación para niñas "Novata por un día", dedicada a estudiantes de educación media apasionadas por las ciencias como Física y Astronomía.

El Instituto para el Desarrollo Sustentable organizó el ciclo de Coloquios de Investigación para dar a conocer el trabajo investigativo del Instituto y su diversidad disciplinar.

En Villarrica se llevó a cabo, durante 12 semanas, la tercera versión del programa "Social-Ecological Sustainability" con estudiantes de la Universidad de California.

Se formalizó la donación a la UC del archivo personal del abogado y profesor de Derecho Público y Constitucional, Alejandro Silva Bascuñán.

"Letras en Diálogo" fue un espacio organizado por la Facultad de Letras como una oportunidad de diálogo, discusión y puesta en común de temas de relevancia para la Facultad.

El Centro CUIDA UC dio a conocer los resultados de la Primera Encuesta Nacional de Abuso Sexual y Adversidades en la Niñez.

La Revista Universitaria realizó el primer conversatorio enfocado en Naturaleza y Cosmos, liderado por su director, Miguel Laborde, que contó con la participación de la antropóloga Patricia May y del escultor y Premio Nacional de Artes Plásticas 2021, Francisco Gazitúa.

En el Ministerio de la Vivienda, la Facultad de Arquitectura, Diseño y Estudios Urbanos presentó el libro "Sabatini" que reúne los mejores y más relevantes escritos del destacado sociólogo y urbanista.

La Vicerrectoría de Investigación junto a Ediciones UC, presentó el libro Ética y Seguridad en Investigación: Aprendizajes y Desafíos, de los editores Alejandra Santana, Coordinadora de Ética y Seguridad de la Investigación UC y Luca Valera, Profesor del Instituto de Filosofía y del Centro de Bioética.

Recibimos la visita de la delegación de la Universidad de California en Davis, encabezada por su Vice Chancellor, Gary S. May, y también de los cofundadores de la confraternidad Judeo-Musulmana, el imán Marwan Gill y Miguel Steuermann.

La Revista Humanitas celebró sus primeros cien números publicados de manera ininterrumpida desde 1996, con más de 1350 artículos y la participación de más de 540 autores.

Los rectores de Artesanos de la Unidad – red integrada por la Universidad Católica Boliviana, la Pontificia Universidad Católica de Perú y la UC - se reunieron en nuestra casa de estudios para revisar los avances y desafíos de la red.

En el marco de una alianza con el Banco Central de Honduras y el Banco Central de Nicaragua, el Instituto de Economía realizó una serie de diplomados para funcionarios de ambas instituciones, consolidando así su presencia en la región.

La Dirección de Equidad de Género realizo el Seminario sobre enfoque de género en la investigación académica en que expertos y expertas intercambiaron sus impresiones sobre la importancia de considerar la mirada de género en sus estudios.

La Escuela de Medicina Veterinaria y la Dirección de Transferencia y Desarrollo de la Vicerrectoría de Investigación celebraron el One Health Day UC sumándose así a la conmemoración internacional de la iniciativa "Una Salud".

El Instituto de Ingeniería Biológica y Médica inauguró el primer escáner de resonancia magnética en Chile para uso exclusivamente científico.

El Summit Internacional de Educación se realizó, por primera vez, en forma presencial y online gratuita, y contó con más de 6 mil participantes.

A 60 años de la publicación de la Encíclica Pacem in Terris, inauguramos este año la Plaza de la Paz en el campus San Joaquín, un espacio de encuentro para la comunidad y el país.

N. COMPROMISO PÚBLICO

Desde el Centro de Políticas Públicas se redactaron 8 minutas con comentarios sobre las normas discutidas en las comisiones de la Convención Constitucional para alertar sobre nudos críticos y presentar propuestas de mejora.

El profesor Christian Berger Silva de la Escuela de Psicología fue llamado a integrar el Consejo Asesor para la Convivencia Escolar del Ministerio de Educación.

Las académicas de la Facultad de Medicina, Claudia Bambs Sandoval y Carolina Goic Boroevic, integraron el Consejo Asesor para el Control del Tabaco del Ministerio de Salud.

Al Consejo Nacional de Artes Escénicas fue convocado el actor y Premio Nacional de Artes de la Representación y Audiovisuales, Ramón Núñez Villarroel.

Nicole Jenne del Instituto de Ciencia Política y Jorge Sahd de la Facultad de Derecho ingresaron al Consejo de Política Exterior de Relaciones Exteriores.

Con el objeto de favorecer las visitas virtuales de las internas en los centros penitenciarios, desde la UC se entregaron en donación computadores a Gendarmería de Chile.

La Facultad de Letras dictó cursos de español online para refugiados y solicitantes de refugio para facilitarles la inclusión social, económica y laboral en Chile.

En el marco de los 40 años del Instituto de Estética, se dictó el curso "Fundamentos de la estética" a 140 profesores de colegios en forma gratuita.

Hace algunas semanas se presentó formalmente la plataforma Vincula, una red de colaboración entre universidades y el Congreso, liderada por la Universidad Católica y la Universidad de Concepción para entregar el mejor y más diverso conocimiento científico durante los procesos legislativos.

O. UC EN LOS MEDIOS

La universidad tuvo numerosas apariciones en los medios tanto en artículos de opinión como en noticias vinculadas al quehacer cotidiano de sus diversas áreas, entre las que destacaron las donaciones entregadas a la universidad, el compromiso con la sustentabilidad, la oferta de nuevas carreras, la instalación de nuevas estaciones científicas y aportes y reflexiones sobre diversas temáticas de interés público.

P. ACTIVIDADES CULTURALES

El año 2022 estuvo marcado por una abundante actividad cultural.

La 49° Muestra de Artesanía UC, bajo el título "Que la artesanía nos reúna" regresó a su formato presencial.

Se falló el concurso "Espacio Humano" para seleccionar la propuesta del diseño del pabellón y parque que albergará la obra escultórica del artista Mario Irarrázabal.

La Dirección de Artes y Cultura en conjunto con el Campus Villarrica organizaron una gira de la Orquesta Interfacultades UC que llevó el concierto de El Mesías al sur del país.

Recibimos en donación el archivo personal del director de orquesta Juan Pablo Izquierdo.

También nos fue entregada en donación el legado – 50 años de trabajo – del Premio Nacional de Arquitectura, Christian De Groote.

Las obras de académicos y académicas UC cuyos proyectos surgieron de concurso de la Dirección de Arte y Cultura participaron en la Bienal de Artes Mediales de Santiago.

La obra completa del fotógrafo y artista Sergio Larraín, desarrollada durante 40 años, nos fue donada por la familia para su preservación y difusión.

Se renovó el archivo del escritor y Premio Nacional de Literatura, Pedro Prado, recibido hace más de 30 años, con una importante donación de nuevos documentos.

Así también, el Centro de Estudios de Literatura Chilena recibió de la familia de Desiderio Arenas – el Chere – compositor y escritor chileno, la donación de 100 piezas y documentos personales entre los que se incluyen partituras, afiches, cartas y fotografías entre otros materiales.

Inauguramos la Sala Vicente Huidobro, un nuevo espacio cultural, donde se expone el

legado recibido como donación de parte de la familia del poeta.

El Instituto de Estética junto al Instituto Confucio UC organizaron la exposición "José Venturelli: materialismos transpacíficos".

Entre las primeras exposiciones exhibidas en la Galería GALLO - espacio expositivo destinado a exhibir problemáticas relativas a la ciudad, la arquitectura, el diseño y el arte - destacó la muestra" Paisaje y Proyecto: Trayectoria destacada de Teodoro Fernández".

Teatro UC firmó importante convenio de colaboración con la Municipalidad de Ñuñoa para fortalecer el avance cultural en la comuna.

En la UC se exhibieron, por primera vez en el mundo, las creaciones en papel maché de Violeta Parra, bajo el nombre Violeta Inédita.

Con treinta módulos de exhibición y muestras de cine, talleres de collage y lettering, regresó Bazart UC, feria de artes visuales contemporánea iniciada el año 2011.

La 58ª Temporada de Cámara del Instituto de Música UC presentó variados repertorios y formatos, con destacados invitados internacionales.

Se constituyo la Fundación Arbolee con la finalidad de resguardar, promover y difundir el patrimonio literario nacional y poniendo en valor la obra literaria y la trayectoria de escritores y escritoras contemporáneos, vivos o muertos. La UC apoya esta importante iniciativa.

En el Salón de Honor se realizó un encuentro en torno a la obra y trayectoria del destacado escritor chileno Hernán Valdés.

Q. PROYECTOS E INFRAESTRUCTURA

1. Nuevos espacios y remodelaciones

En San Joaquín, inauguramos el edificio docente de la Escuela de Medicina Veterinaria, un espacio formativo para las nuevas generaciones y también un lugar para el desarrollo de importantes investigaciones.

También en San Joaquín, entro en funcionamiento el nuevo edificio Aulas Las Pataguas, conformado por 25 Salas de clases distribuidas en siete pisos.

Fue inaugurado el nuevo edificio de investigación de la Facultad de Química y de Farmacia, que alberga laboratorios y espacios abiertos flexibles.

En el Campus Lo Contador, finalizaron las obras del Edificio de la Facultad de Arquitectura, Diseño y Estudios Urbanos, que contempla salas de clases, talleres y casino, el que ha sido

recientemente inaugurado.

En la Facultad de Matemáticas, inauguramos nuevas dependencias que incluyen salas de estudio para pregrado, oficinas y espacios de trabajo para doctorandos, nuevas salas de clase, además de importantes remodelaciones.

Finalizó también la construcción del Centro de Innovación Clínica Ancora San Francisco, cuyo objetivo es transformar el sistema de atención en uno centrado en las personas, que sea efectivo y eficiente.

En San Joaquín, en el marco de las celebraciones de los 40 años del Instituto de Física, se inauguraron nuevas dependencias, que incluyeron la Sala Limpia de micro y nanofabricación, un laboratorio de primer nivel para investigación, docencia de pregrado y post grado y servicios externos.

En la Facultad de Educación se realizaron importantes avances en infraestructura, habilitándose espacios de colaboración docente, remodelaciones de las instalaciones de Magíster y se inauguró allí la Sala de Lactancia abierta a la comunidad del campus San Joaquín.

Inauguramos también la remodelación del Hall Universitario en San Joaquín que consideró la reestructuración de las oficinas de Salud y Bienestar Estudiantil buscando modernizar los espacios de trabajo para responder mejor a las necesidades de la comunidad estudiantil.

La Escuela de Administración concretó el traslado de sus programas de postgrado a la sede Nueva Las Condes.

El Observatorio Manuel Foster inició sus operaciones con una variada oferta de excursiones, observaciones nocturnas y visitas guiadas.

Se impulsaron diversas mejoras de accesibilidad universal en todos nuestros campus.

Y en el Centro de Extensión Pirque se puso en marcha el proyecto de mejora de infraestructura.

Definimos también el proyecto del nuevo Hospital Clínico Veterinario UC, cuya construcción se inicia este año.

Se realizaron instalaciones para completar la cobertura de WiFi en las salas de clases.

R. SUSTENTABILIDAD

Con la participación de la comunidad universitaria se puso en marcha el proyecto de forestación del ala norte de San Joaquín, con la plantación más de 700 especies nativas en un espacio que alcanzó aproximadamente 568 metros cuadrados.

Comenzamos la implementación de del II Acuerdo de Producción Limpia suscrito en septiembre de 2021 y que contempla 116 acciones en cinco ejes principales.

En la cuarta versión del Impact Ranking de Times Higher Education, que evalúa a las universidades de todo el mundo según su desempeño en diferentes indicadores asociados a los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la UC se ubicó entre las mejores 6 universidades a nivel latinoamericano.

S. ALUMNI UC

Con un concierto gratuito bajo la dirección de Karin Friedli, se conmemoró en el Centro de Extensión de Campus Oriente el 17° aniversario del Coro Alumni UC.

T. ENDOWMENT

Se realizó el primer encuentro de las 3 Cátedras Endowment UC que reunió a académicos y a altos ejecutivos de las empresas vinculadas.

El Endowment UC asciende en la actualidad a alrededor de 43 millones de dólares, considerando los aportes comprometidos y se proyecta para el 2025 la suma de US \$53 millones.

U. DONACIONES Y FILANTROPÍA

Por primera vez se llevó a cabo el Giving Day UC con la participación de 18 unidades y 31 proyectos.

El importe total de las donaciones presentó una leve variación respecto del año anterior, alcanzando un monto cercano a los \$8 mil millones. El número de donantes mostro un aumento sumando 772 entre empresas y personas naturales.

V. Presupuesto

En el presupuesto de la Universidad proyectado para el año 2023, las matrículas constituyen el mayor ingreso, seguido de aportes fiscales y fondos de investigación. Respecto de los egresos, estos principalmente están representados por remuneraciones y del personal administrativo y profesional.

W. INSTITUCIONES AFILIADAS

2. Red de Salud UC-Christus

Se firmó un nuevo acuerdo con Christus Health con el objeto de potenciar el desarrollo y la proyección de la Red de Salud UC Christus.

Creamos la Fundación UC Christus para fortalecer el compromiso social.

Durante el 2022, la Red exhibió importantes logros, registrando más de 1 millón de consultas médicas y cerca de 29 mil cirugías, con incremento en todos los indicadores de actividad clínica.

Se abrieron ocho nuevas unidades de toma de muestras, logrando con ello una gran presencia en todo el país.

Se inauguró el Centro Médico Santa Lucía, aumentándose con ello la capacidad de la red para procedimientos ambulatorios de mediana complejidad.

3. Fundación DUOC UC

La matrícula total del proceso de admisión 2023, alcanzó los 104.107 estudiantes.

El total de estudiantes titulados fue de 21.685.

Se trabajó en el proyecto de Extensión DUOC UC a Puertas Abiertas con una participación de más de 80 mil personas.

Se dio inicio al proceso de acreditación institucional 2024 con la etapa de pre-Autoevaluación.

4. Fundación COPEC UC

Durante 2022 se crearon 2 Startups y se firmaron 2 licencias de la UC: Flip, producción industrial de snacks de vegetales con bajo contenido de aceite mediante fritura al vacío y Geobone Biotech, una nueva partícula para el tratamiento de defectos óseos. A la fecha se han obtenido 25 patentes en 7 países.

Se desarrolló con gran éxito el XVIII Seminario Internacional "Estrategias para enfrentar la crisis climática".

5. Fundación Hogar Catequístico

Junto a Pedagogía en Religión Católica UC se realizó el Festival Interescolar de Canciones Católicas "De tierra a cielo" que reunió a escolares de diferentes colegios.

Se entregó el Premio Elisa Valdés a la mejor profesora de religión católica de la Región Metropolitana.

6. Fundación de Vida Rural

Se firmaron 12 convenios con instituciones gubernamentales y privadas que permitirán crear oportunidades de prácticas profesionales y de trabajo para los estudiantes.

Se fortaleció el Proyecto Educativo Institucional y se incrementó la matrícula de la Escuela

Rural en un 29%.

7. Club Deportivo Universidad Católica

Las jugadoras de Hockey UC – integrantes de la Selección de Hockey Césped, las Diablas - consiguieron un logro histórico con Las Diablas: 13° lugar en el debut nacional en un mundial de la disciplina y una inédita mellada de oro en los XII Juegos Suramericanos de Asunción.

Ivana Gallardo, atleta UC de lanzamiento de bala, hizo historia para el deporte chileno al conseguir medalla de plata en los Juegos Suramericanos de Asunción 2022.

El deportista de la rama de esquí, Andrés Figueroa, tuvo una notable presentación en el circuito Sudamericano de Slalom, adjudicándose el primer lugar.

8. Fundación Juan Pablo II

Después de 2 años de retiros online, el 2022 los becados pudieron volver a la presencialidad.

Los becados celebraron la navidad junto a los adultos mayores beneficiarios del Hogar de Ancianos Residencia de la Santa Cruz.

9. Fundación de Egresados Facultad de Economía y Administración UC

Se realizó el Panel "Propuesta de Nueva Constitución: Consecuencias en el desarrollo económico de Chile".

Y se entregó el Premio Trayectoria Ingeniería Comercial 2022 a Vivianne Blanlot S. y a Alfonso Swett O.

10. Fundación Josefina Martínez

Luego de 2 años se retomó la campaña de invierno, entregando atención integral a 62 pacientes.

En docencia, pudieron volver a la presencialidad estudiantes de siete carreras de la Facultad de Medicina.

Como una manera de fortalecer la actividad clínica, se instaló la Escuela para la Familia, una instancia de participación para los padres y madres de niños hospitalizados.

11. Fundación Conecta Mayor

Se puso en marcha el Programa de Empoderamiento Digital para, desde un enfoque educativo, ayudar a los adultos mayores en el uso de la tecnología.

Y en el marco del mes de las personas mayores, Fundación Conecta Mayor UC, junto al Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Centro de Vejez y Envejecimiento UC, llevaron a cabo la segunda edición del seminario #ConectarParaIntegrar.

Por segundo año consecutivo, se entregó el Premio 100 Líderes Mayores, en conjunto con El Mercurio y la UC.

12. Radio Beethoven

La audiencia promedio al día superó los 125 mil auditores, y los usuarios web por mes superaron los 18 mil. La comunidad online se fortaleció, registrándose un incrementó en más de un 45% el número de seguidores por redes sociales.

En virtud de 4 convenios con universidades estatales se trabajó para potenciar la vinculación con el medio y extender la cobertura de Radio Beethoven en el territorio nacional.

El Club de Amigos de Radio Beethoven se consolidó con variadas actividades, beneficios y la instauración del "Amigo del Mes".

Hace muy poco lamentamos la partida de Patricio Bañados, figura histórica y clave en el desarrollo de la Radio.

13. Fundación MAVI UC

Se inauguró la nueva etapa del Museo de Artes Visuales MAVI UC, bajo la alianza de la UC con la Fundación Cultural Plaza Mulato Gil de Castro.

Se presentaron muy importantes exposiciones y muestras de arte. Se expusieron obras de 15 artistas en la muestra "(Des)humanizar cuerpos" una selección de la Colección MAVI UC.

La tercera versión de la Beca Fundación Actual MAVI UC premió al artista Claudio Correa Vasallo por su proyecto "El relámpago de la memoria".

IV. VINCULACIÓN CON EL MEDIO

Es importante analizar la labor de vinculación de las universidades con el medio en las que se desarrollan. Esta acción se manifiesta en la formación de profesionales y científicos, en la investigación y creación de nuevo conocimiento, en el aporte a una mejor calidad de vida y sustentabilidad de la sociedad, entre otras. Por lo mismo, la vinculación con el medio es una función que ha estado en la esencia de la Universidad Católica desde su fundación, que atraviesa transversalmente el quehacer de todas sus unidades y que se valora y reconoce como una función esencial que da cuenta de su responsabilidad,

compromiso y aporte público, incorporando la bidireccionalidad en estos vínculos como un proceso natural entre la academia y la comunidad toda.

Con el objeto de disponer de una mirada más orgánica, estructurada y completa de la forma en que nuestra Universidad se vincula con el medio, de cómo le aporta al entorno en el marco de su compromiso con la sociedad, y de cómo se retroalimenta de las relaciones que se dan en ese ámbito, el año pasado se conformó una mesa de trabajo para revisar lo que disponemos al interior de la universidad y los distintos modelos que hay en otras instituciones de Educación Superior, en Chile y el extranjero. También se revisaron las observaciones realizadas por la Comisión Nacional de Acreditación en el último informe de Acreditación Institucional de la UC.

Con todos estos insumos, la Mesa ha elaborado una propuesta de política institucional de Vinculación con el Medio, con el objetivo de entregar lineamientos y orientaciones transversales que permitan evaluar y retroalimentar el quehacer en esta área, y desarrollar esta función en un marco de mejora continua y en concordancia con el Plan de Desarrollo de la UC y los Planes Estratégicos de las unidades académicas. Es importante considerar mecanismos sistemáticos de vinculación bidireccional con el medio, su entorno local, nacional e internacional y su trabajo con otras universidades. Además, es necesario contar con mecanismos de evaluación de la pertinencia e impacto de las acciones ejecutadas, junto a indicadores que reflejen los aportes de nuestras instituciones al desarrollo del país.

El análisis de estos mecanismos ha permitido identificar áreas de mejora y desafíos a los que debemos poner atención. Entre ellos a la necesidad de hablar un lenguaje común respecto a esta función, a una mayor coordinación de esfuerzos y recursos, a generar sistemas de seguimiento y monitoreo que también aseguren sustentabilidad a lo largo del tiempo, y a los mecanismos de reconocimiento académico e incentivo al compromiso público universitario. Esto nos permitirá proyectar resultados sobre la forma en que nos relacionamos con el entorno. Se requiere una política institucional que entregue nuevas orientaciones transversales que permitan evaluar lo que hacemos en vinculación con el medio, en concordancia con el plan de desarrollo institucional. En esta tarea estamos comprometidos a avanzar en los próximos meses.

Ya el rector Fernando Castillo Velasco, en la recepción novata del año 1972 señalaba "Este debe ser el año en que la universidad reflexione sobre las formas de vincularse con el entorno social, económico y cultural que la rodea. Se trata de hacer una Universidad que sea verdaderamente abierta. Nuestros muros no se levantan para separar, no deben ser el límite de la acción universitaria. La universidad en su trabajo ha de confundirse con el trabajo de toda la sociedad".

Y es muy cierto, desde hace años son muchos los desafíos que tenemos como institución de educación superior en el ámbito de la vinculación con el medio. Los mecanismos que nos permitan instalar la temática en la UC, apoyada por una política acorde a las necesidades actuales de la sociedad, poder realizar su coordinación, seguimiento y

asegurar su sustentabilidad, serán claves para proyectar el futuro de manera integrada y sinérgica.

V. PALABRAS FINALES

En sus 135 años de existencia, la Universidad Católica ha sido no solo testigo privilegiada de la historia de Chile, sino que ha ayudado a dar forma y a definir los caminos de la configuración, características y crecimiento del país. Su propio devenir institucional corre a la par con el desarrollo de nuestras ciudades, de la integración del territorio, la evolución de la sociedad, los avances científicos, la modelación de nuestros rasgos culturales y la espiritualidad de nuestra nación. Por lo anterior, tanto los aportes a Chile de la institución y de los miembros de su comunidad, como los espacios en que ésta se despliega, constituyen hoy un valioso patrimonio del país. Esta tarea ha tenido un hilo conductor de largo plazo. En este continuo crecimiento en calidad debemos recordar la labor y conducción de los rectores Juan De Dios Vial, Pedro Rosso y sus respectivos equipos de trabajo, quienes han sido roca firme para la construcción de la casa común. La comprensión de este acervo en su orientación de calidad de bien público es una convicción que ha guiado el quehacer de la universidad y un motor que sigue impulsando su acción académica.

En su reciente encuentro con los rectores de ODUCAL, el Papa Francisco nos señaló "Si la palabra universidad deriva de universo, es decir, el "conjunto de todas las cosas", el adjetivo católico la refuerza y la inspira. Católico, en efecto, significa "a partir del todo", es decir hay como una referencia a la armonía". Y agrega, "no se olviden de la expresión formar poetas y coreógrafos sociales, hombres y mujeres que vislumbran en el pueblo una danza, un baile donde cada uno contribuye a la gracia del movimiento total y nadie es excluido." (Ciudad del Vaticano, mayo 2023).

Así, misión y visión de la UC se orientan al crecimiento integral de la persona, a la luz de la fe, con la coordinación de las dos alas de fe y razón que orientan nuestro camino. Cuando realizamos nuestra docencia, cuando avanzamos a descubrir un nuevo conocimiento, cuando creamos algo desde sus bases en las ciencias, las humanidades y las artes, estamos aportando no sólo a nuestra institución, sino a Chile y al mundo. Lo hacemos porque tenemos el sentido de misión desde nuestra fundación, inspirados en nuestra identidad católica, que se orienta a servir y a estar comprometidos con el país. Esto que es muy profundo, es lo que caracteriza a nuestro cuerpo académico y a toda nuestra comunidad universitaria, la que será representada en quienes ascienden hoy al grado de Profesor Titular. La invitación es a seguir remando mar adentro, con la seguridad de que el Señor nos guía en esta navegación.

Con esta invitación a participar y reforzar la importancia de nuestro proyecto universitario como guía, tenemos que seguir el sueño de hace 135 años de nuestros fundadores, cual era cultivar el corazón de los jóvenes, creando nuevo conocimiento para conocer la Verdad, siempre orientado a aportar al desarrollo y dignidad de la persona.

Un sueño, en palabras de Mario Benedetti:

"Dale vida a los sueños que alimentan el alma, no los confundas nunca con realidades vanas. Y aunque tu mente sienta necesidad humana, de conseguir las metas y de escalar montañas, nunca rompas tus sueños, porque matan el alma".

Con el sueño en alto y teniendo muy presente la convicción de nuestros fundadores, de esta manera enfrentamos los nuevos desafíos que Chile nos presenta, con el norte puesto en la sociedad y en el desarrollo integral de los habitantes de nuestro país.

Al finalizar esta Cuenta Anual, envío un saludo en este nuevo aniversario a toda la comunidad, por Dios, la Patria y la Universidad. ¡¡Viva la UC!!

Muchas gracias,

Ignacio Sánchez D. Rector UC

Santiago 16 de junio 2023